



Que de jolies rencontres à la pouponnière de M'Bour ! Que d'émotions...

Je précise que M'Bour est une grande ville sur la côte, à 180 kms au sud de Dakar. Missionnée par MécaSF, j'ai répertorié les besoins ainsi que les possibilités d'intervention du CEID. La première rencontre fut celle avec "mamie". Une grande dame "mamie"... Tout le monde l'appelle comme ça...

C'est Michèle BURON-MILLET, fondatrice et directrice de la pouponnière. Elle est très dévouée, très engagée, elle travaille de jour comme de nuit, malgré ses problèmes de santé. Elle gère une grande « entreprise ». L'ONG "Vivre ensemble", 220 enfants, 230 salariés... Fondée en 1992 par Michèle et son mari Grégoire, l'association accueille dans un lieu de vie au Mans, des adolescents en souffrance. En 2001, elle inaugure un séjour de rupture à M'Bour au Sénégal.

Ce séjour de 9 mois destiné à revaloriser et redynamiser de jeunes français en très grande difficulté les immerge dans la vie africaine et ses réalités. Les supports de cet accompagnement s'appuient sur des chantiers sociaux, des cours de renforcement scolaire, des activités sportives et variées.

L'équipe sénégalaise apporte une aide considérable à ces jeunes, notamment en les incitant à respecter un cadre à la fois strict et contenant. Ainsi étayés et restructurés durant ces quelques mois, ils se revalorisent au travers de projets humanitaires. De l'un de ces projets est née **LA POUPONNIÈRE**.

Michèle a souhaité remercier les sénégalais pour leur aide et a proposé l'ouverture d'un lieu d'accueil provisoire de tout-petits en très grand danger, où les jeunes français s'investissent au cours de stages systématiques.

L'impact éducatif au sein de la pouponnière dans le cheminement des jeunes a motivé les départements français à valider le principe de financement, selon lequel 23 % du prix de journée des jeunes accueillis sont versés à la pouponnière et au volet social "vivre ensemble".

Cet accord symbolise toute l'importance du lien établi entre la pouponnière et les jeunes français accueillis.

À la lecture de ces quelques lignes, nous l'avons bien compris, l'état sénégalais n'intervient en aucune manière dans le bon fonctionnement de la pouponnière... Ce sont les prix de journée des placements extérieurs (justice française) et divers dons qui financent la pouponnière, et les autres unités qui ont été ouvertes pour continuer à accueillir les enfants qui ne sont pas réintégrés dans leur famille à l'âge de un an.

La deuxième rencontre fut celle avec les bébés...

La visite des différentes unités (petite, moyenne et grande section) de la pouponnière fait fondre... nos petits cœurs. Ces bébés sont si attachants, ils nous tendent les bras alors qu'ils sont si petits... Les plus grands s'accrochent à nos jambes...

On dirait qu'ils nous disent : "ne partez pas, restez encore un peu"

La troisième rencontre marquante fut celle avec Donatien, le responsable des services techniques qui a l'air embarrassé car la pompe à eau ne fonctionne plus... Elle est au garage et la pièce nécessaire est introuvable. Je me propose de m'occuper de trouver cette pièce indispensable...

Le terme "indispensable" trouve souvent sa place dans notre discours en Afrique...

Je suis donc allée au garage, j'ai pris des notes, j'ai photographié la pompe, le joint... Heureuse de pouvoir participer... Il s'est avéré que la réparation était possible mais que les négociations avec la pouponnière étaient longues car son prix très élevé !

**Résultats de la mission :**

La pouponnière à besoin de TOUT ! Michèle dira "toute aide est bienvenue". Tout bénévolat. Toutes réparations de voitures. Tout coup de peinture. Tout soin aux bébés, aux jeunes, aux talibés... Toute main tendue.

La maison "jaune" qui accueille les bénévoles aurait bien besoin d'un coup de fraîcheur. Les logements des jeunes logés sur la pouponnière également... "Toutes les petites mains sont acceptées"...

Il sera compliqué que le CEID puisse intervenir sur place car c'est trop ouvert, M'Bour est une grande ville, et la maison qui accueille les bénévoles est située sur le goudron.

Il faut faire connaître cette pouponnière, il faut tenter d'influencer les dons.

En effet, le lait commençait à manquer à ce moment là... Mais un bébé, sans lait ?!!!

INDISPENSABLE, n'est ce pas ?!!!

Je remercie MECASF de me faire vivre des moments aussi intenses, aussi riches...

Je dois vous avouer que la rédaction de ces quelques lignes réveille à nouveau mes émotions...

### Il m'était bien sûr impossible d'aller au Sénégal, sans faire un petit tour en Casamance

On est un peu "chez nous" en Casamance, vous ne pensez pas ?!

SAMTOULOU bien sûr, mais aussi Sinthian KANDIO. C'est Ousmane, le dévoué instituteur de Sinthian qui a fait le taxi moto !

Voici le four. Il a été consciencieusement recouvert avec les tôles achetées par MECASF et prévues par André. Par contre, les villageois ont été obligés de consolider le dôme du four, car ils disent que la chaleur s'enfuyait pas le haut ?! Il va falloir que l'on réfléchisse avec André... à la matière utilisée...

MECASF et le CEID sont très attendus... Pour la prochaine mission de Janvier prochain.

Tout notre matériel a été conservé (mousses, moustiquaires, bassines, nattes...)

C'est très appréciable et bienveillant, nous n'aurons pas à racheter tout cela pour notre futur séjour.

Merci Sinthian.

Sylvie CONDON  
Chef de service social



Sylvie avec Mme Buron-Millet



La maison jaune



La cour de la maison jaune



Le bus de la pouponnière



Le four à l'abri

# Petit à Petit Mécanique Sans Frontières

«Le bruit ne fait pas de bien, le bien ne fait pas de bruit»



## Le mot du Président



Joyeuses fêtes et Meilleurs vœux pour l'Année 2014 à tous les adhérents en espérant vous retrouver plus nombreux chaque mois....

Nous ne sommes qu'une modeste association fraternelle, et l'aide que vous nous apportez par vos dons et votre soutien, nous est précieuse.

Passez tous de Bonnes Fêtes et bon courage à tous les bénévoles qui partiront en mission au mois de Janvier.

Jean Thierry Lalouès

Décembre 2013

N°188

### AGENDA

#### PROCHAINES REUNIONS

Jeudi 23 Janvier

Jeudi 27 Février

#### COORDONNÉES DE L'ASSOCIATION

7 Avenue Labarde  
33300 Bordeaux Bacalan

05 56 39 67 30

Mail : mecasf-33@gmail.com

Le Blog

www.mecASF.wordpress.com

2014 l'année au cours de laquelle le doyen de notre association fêtera ses 100 ans

### Le Père Hubert Denoix est reparti en Afrique, il y fêtera ses 100 ans ! !



Ce lundi là, nous étions quelques privilégiés à partager un déjeuner très convivial, avec le Père Denoix, le doyen de notre association, âgé de 99 ans...C'était la veille de son départ pour cette terre africaine qu'il aime tant et sur laquelle il a souhaité retourner afin d'y fêter, en Février 2014, ses 100ans !

Nous avons tous apprécié sa compagnie, et avons été heureux de constater qu'il avait gardé son humour bienveillant, son regard malicieux et son esprit vif.

Il ne se plaint pas des petites infirmités dues à son grand âge, dont il s'accommode avec humour: il est vrai que sa vue baisse « mais ça ne se voit pas », une oreille n'entend plus mais il prête l'oreille avec bienveillance, et s'il n'a plus beaucoup de dents, cela lui évite « d'avoir une dent contre quelqu'un »...

Il ne se plaint pas donc, mais sur le ton du reproche, avec un petit sourire, il avoue être contrarié, parce que le nouveau passeport qu'il a enfin réussi à faire établir et qu'il nous montre avec satisfaction, n'est valable que 10 ans !!!

« Tous nos vœux vous accompagnent, Père Denoix et soyez assuré de notre affection »

Micheline Cendrez





## COMPTE-RENDU DE LA REUNION OCTOBRE 2013

**Présents :** Baldé Amadou, Bassene Mariama, Baussonié Daniel, Beaulieu Patrick, Bellanger Gérard, Cendrez André, Charrier Alain, Diamanka Diénaba, Guillouard Alain, Javanaud Christian, Lalouès Jean-Thierry, Loubot Christian, Ntondo Cécile, Paris Christiane, Sagna Ibrahim, Seydi Sara, Vergne Marinette. **Excusés :** Barragué Christiane, Cendrez Micheline, Condon Sylvie, Heugas Pierre, Le Galliard Danièle

**La réunion commence par une dégustation de vin, servi par Madame Nativel. Il s'agit de son vin du Château Pinet La Roquette, rouge, blanc et rosé de Côtes de Blaye. A boire bien sûr avec modération !**

### Informations locales

Samedi 19 et Dimanche 20 Octobre a eu lieu chez Jean-Thierry Lalouès, notre Président de MSF, une formation d'affûtage de vieux outils traditionnels destinés au travail du bois, faite par un spécialiste au profit de notre partenaire Concordia de Saint Caprais : « Des outils pour la vie » Une autre formation technique sera faite par Gérard Bellanger et André Cendrez, membres de MSF, au siège de Concordia, à Saint Caprais, début Novembre : il s'agira de remettre en état des tronçonneuses électriques et thermique. Le numéro 187 de la revue « Petit à Petit » sera mis en ligne sur notre blog « mecasf.wordpress.com » dès ce soir, avec un petit retard dû à un « incident technique ». Le prochain conseil d'administration de MSF aura lieu le 19 Décembre 2013.

### Missions en Afrique

**Burkina :** André Cendrez nous fait un rapide compte-rendu de sa mission au Burkina Faso à Diébougou, début Octobre, avec Pierre Heugas. C'est un projet de construction d'un garage associatif pour de la mécanique de véhicules à deux et quatre roues. L'ANPE locale fournirait des techniciens capables de travailler dans ce garage, et de le gérer. De plus, un local avec des bâtiments en bon état serait mis à disposition par le Préfet de Région. Mais le projet est toujours en suspens, car les statuts proposés par le Maire de Diébougou pour ce garage n'ont pas semblé très clairs à Pierre et André.

André nous projette ensuite quelques photos montrant les locaux où se ferait ce garage.

**Bénin :** Comme annoncé à la réunion de Septembre, une mission se rendra là-bas fin Novembre 2013. Cette mission a deux objectifs. Tout d'abord achever le bâtiment à usage agricole dans le village de Ouegbo au profit de l'ONG Cerepad puis lancer la construction d'un garage associatif au profit de la fondation « Jacqueline Yokossi » dans la ville de Tanguieta au nord Bénin.

**Sénégal :** Sylvie Condon, du CEID est actuellement à la pouponnière de M'Bour pour relancer un projet en suspens depuis de nombreux mois. Une mission se rendra à Synthia Kandio début Janvier 2014 pour préparer le chantier de construction d'un bâtiment communal à usage mixte, dont les travaux seront effectués par des membres du CEID dans la deuxième quinzaine de Janvier 2014.

Les personnes de cette mission profiteront de leur présence en Casamance pour aller dans les villages de Dibélor, Saré Dimbi et Bignona, pour d'éventuels projets futurs proposés par plusieurs personnes originaires de ces villages sénégalais, membres de MSF Bordeaux, présents à cette réunion.



Formation chez notre Président

## COMPTE-RENDU DE LA REUNION NOVEMBRE 2013

**Présents :** M'Balde Mamadou, Barragué Christiane, Bassene Mariama, Baussonié Daniel, Bellanger Gérard, Bonneau Julien, Cendrez Micheline, Condon Sylvie, Diamanka Dienaba, Escaich Camille, Guillouard Alain, Javanaud Christian, Lalouès Jean-Thierry, Loubot Christian, Parilla Michel, Sagna Ibrahim, Seydi Hamadou, Seydi Sara, Vergne Marinette **Excusés :** Cendrez André et Beaulieu Patrick, actuellement en mission au Bénin

**Information locale : Mission Air** Du matériel scolaire donné par le collège Montaigne à Lormont a été remis à Mission Air pour être expédié prochainement au Sénégal, au profit des écoles des villages de Samtoulou et Synthia Kandio. Le motoculteur que nous avait donné l'association « Concordia » de Saint Caprais, a été remis en état et repeint par André Cendrez, puis déposé à Mission Air pour une expédition prochaine au Bénin, au profit de l'association Cerepad, à Ouegbo.

### Missions en Afrique

**Bénin :** André Cendrez et Patrick Beaulieu sont actuellement en mission au Bénin. Ils nous rendront compte de leur mission à leur retour prévu vers le 10 Décembre 2013. Actuellement au Nord bénin, ils nous ont informés que le projet de garage associatif de Tanguieta, au profit de la fondation Yokossi, a enfin démarré. André et Patrick s'occupent d'acheter et d'acheminer sur place les matériaux pour pouvoir commencer les fondations de ce futur garage.

**Sénégal :** Christiane Barragué et Micheline Cendrez ont suivi une formation au Mans pour pouvoir intervenir éventuellement à la pouponnière de M'Bour. Sylvie Condon, présente à cette pouponnière de M'Bour en Octobre dernier, nous explique comment elle fonctionne et les travaux de réfection ou d'aménagement qui s'avèrent urgents dans cette importante structure, travaux qui pourraient faire l'objet d'un éventuel projet au Sénégal pour Mécanique sans Frontières, en partenariat avec le CEID ? Affaire à suivre...

Deux membres de MSF iront début Janvier 2014, comme annoncé à la dernière réunion, en mission à Synthia Kandio pour préparer le démarrage des travaux d'un bâtiment « multifonction » dans cette localité. Ces travaux seront ensuite assurés par une équipe du CEID, qui sera présente sur place dans la deuxième quinzaine du mois de Janvier 2014.

Comme annoncé également dans le compte-rendu de la dernière réunion de MSF du 24.10.2013, les membres de MSF, en mission à Synthia Kandio profiteront de leur présence au sud du Sénégal en Janvier 2014 pour aller « faire un tour » dans les villages de Dibélor, Tsaré Dimbi et Bignona, pour d'éventuels projets futurs proposés ici à Bordeaux par des personnes originaires de ces villages sénégalais, et membres de MSF, présents à cette réunion du 28 Novembre 2013.

**Comme chaque année, il n'y a pas de réunion en Décembre. Prochaine réunion le Jeudi 23 Janvier 2014**

## MISION AU BURKINA FASO

Diébougou, petite ville du Burkina est située non loin du Ghana, sur l'axe routier Bobo Dioulasso et le Ghana. Gros routiers, transports en commun et véhicules divers empruntent régulièrement cet itinéraire. Les garages, 4 et 2 roues sont peu nombreux et mal équipés. Les approvisionnements en pièces détachées sont rendus difficiles à cause des distances à parcourir pour les percevoir, à Bobo ou Ouagadougou. La Municipalité est consciente de ces handicaps qui perturbent le développement de la cité.

« Mécanique sans frontières » en partenariat avec la Municipalité souhaite développer un ensemble technique qui regrouperait les mécaniciens 2 roues et 4 roues.

Le « Haut Commissaire » a mis à la disposition de ce projet un ensemble de bâtiments en bon état qui nécessitent néanmoins une amélioration de l'accès et de l'alimentation en électricité. La Mairie est disposée à effectuer ces opérations. La main d'œuvre serait renforcée, dans le cadre de la formation technique, par des jeunes sortant de l'ANPE. Cette dernière a une vocation d'insertion sociale et économique par la formation technique, en menuiserie, bâtiment et surtout en mécanique auto et vélomoteur. On notera également que l'ANPE avec d'autres partenaires institutionnels ou ONG, forme des enfants extraits des sites aurifères comme le montre la pancarte ci-contre : ce qui est pour nous une vraie mission humanitaire.

Une ébauche de protocole de coopération a été effectuée durant notre séjour.

Les mécaniciens doivent créer leur association.

Nous attendons que cette association se dote de vrais statuts afin qu'elle puisse agir dans le cadre légitime d'un partenariat tripartite : Mécasf sera alors en mesure d'intervenir dans l'équipement et la formation de ce centre technique.



Pierre visite le futur garage 4 et 2



Futur garage et centre de formation



André avec le chef mécanicien



Expédition de matériels agricoles et scolaires pour le Bénin et le Sénégal, financée par Mécanique sans frontières



Félicitations au meilleur stagiaire.



Les matériels scolaires qui avaient été préparés généreusement par les élèves du collège Montaigne à Lormont et offerts à l'association Pinndi de Samtoulou, ainsi que des livres documentaires, des dictionnaires et encyclopédies ont été reconditionnés par l'équipe des bénévoles de Mécanique sans frontières. Tous les colis ont été déposés à Mission Air qui assurera leur acheminement jusqu'à Dakar. Ils sont destinés à différentes écoles de Casamance, dans la région de Kolda.

Les représentants des villages concernés : Samtoulou, Sare Dimbi, Sare Kanta et Synthia Kandio, étaient satisfaits de savoir ces précieux colis en attente du prochain départ pour le Sénégal.

A Mission Air, M.rs M'Ballo et Seydi ainsi que Mme Dianéba Diamanka



Merci à Sébastien pour le coup de main et à Gérard pour les coups de marteau...

